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人大代表：蘭州新區清真產業園建「航母」

代表委員建言蘭州發展好聲音代表委員建言蘭州發展好聲音

今年全國兩會期間，甘肅代表團備受關注熱捧的亮點之一，就是惹人羨慕的「蘭州藍」。四年的治污攻堅戰，
讓曾經以大氣污染而聞名的重工業城，在2015年的巴黎氣候大會上一舉榮獲「今日變革進步獎」，中央電視台
「中國經濟生活大調查」近日揭曉的2015年度最具幸福感城市，蘭州市榮登榜單，名列第五。全國人大代表、甘
肅省委常委、蘭州市委書記虞海燕兩會受追訪：「蘭州藍」怎樣煉成？「一帶一路」上蘭州如何更好地打造向西
開放門戶？成功的光芒下，建設者更多感受到的是任重道遠，聆聽代表、委員對蘭州發展建言獻策，凝心聚力，
使蘭州從古絲綢之路的「旱碼頭」，成為向西開放的「金碼頭」。 ■香港文匯報記者 王岳、肖剛 兩會報道

清華博導冀蘭州做清華博導冀蘭州做
「「一一帶一路帶一路」」領頭羊領頭羊
清華大學國際傳播研究中心主任、博士生導師李希光在全國兩會期

間接受採訪時表示，希望蘭州能緊緊抓住國家「一帶一路」戰略，用
好國家優惠政策，結合蘭州新區的建設，在「一帶一路」建設中起到
領頭羊的作用。
李希光曾多次到蘭州，印象最深的有三次，第一次是1990年以聯

合國教科文組織絲綢之路學者的身份，第二次是2000年帶領清華大
學學生以蘭州為起點行走絲綢之路，第三次是2015年應邀做有關蘭
州和「一帶一路」關係的報告。「26年前由於絲綢之路的緣故第一
次走到蘭州，26年後又從蘭州出發，開始做『一帶一路』的宣講，
蘭州和『一帶一路』緊緊聯繫。」
李希光表示，蘭州在「一帶一路」建設中的位置沒有任何地方可

比，五中全會公報提出「東西雙向開放」，蘭州已不用借助國內沿海
城市就可以向西遙望太平洋了。蘭州座中四聯，到「一帶一路」沿線
國家，航空、鐵路、公路四通八達，2015年，「蘭州號」國際貨運
班列實現常態化運營，縮短中國西部與歐亞各國間的運輸時空，更讓
「中國製造」多了一條走向世界的便捷之路。
談及兩會期間被熱議的「蘭州榮譽」，李希光說，相比治污取得的

成績，他更看重的是中國幸福指數省會城市第五名的榮譽。「一個城
市不在於有多少財富市民就覺得幸福，幸福是實實在在的主觀感覺，
為什麼蘭州人民有這麼高的幸福感呢，說明蘭州在整個城市管理、民
生服務等方面做得比發達城市更好，讓老百姓獲得了滿足感。蘭州以
後會越來越好，市民的幸福感會越來越強。」

作為蘭州市經濟發展高地的蘭州新區，未來五年，將推進與「一帶一
路」沿線國家城市的合作，承接產業轉移，探索建立外貿出口生產加工
基地，開拓中亞、西亞和中東歐市場，重點打造馬來西亞清真產業園等
項目，搭建特色經營平台。
身為甘肅省伊斯蘭教協會副會長的全國人大代表馬百齡說：「清真食
品產業的發展，不僅需要政策、資金的支持，更需要路徑與方法的配
合。蘭州新區馬來西亞清真產業園項目建設，是打造清真食品產業投資

興業的廣闊平
台，可以把民族
傳統優勢轉化成
經濟發展的動
力，核心是在提
升國際化程度，
通過國際合作和
技術互通，實現
清真食品產業國
際化。」

得益於千百年絲綢之路多種文化的相互交融，獨具特色的甘肅清真食
品產業有傳統技能優勢，並已具備一定規模和基礎，據不完全統計從業
者約35萬人。「由於清真食品選材考究，注重有機、綠色、養生、衛
生，已被越來越多的消費者所認識和喜愛。」馬百齡說，清真餐飲業雨
後春筍般的向全國各地發展，僅北京就有數百家蘭州牛肉麵加盟店。而
國際市場上，中國清真食品產業還處於初級發展階段，進出口總額僅佔
0.2%，市場潛力巨大。
全國政協委員、甘肅省政協副主席馬文雲亦認為，將生產、生活、生

態、生計四大城市功能區相互融合，蘭州新區就能充分發揮重要增長極
的引領作用，帶動省市經濟社會加速發展。
「馬來西亞清真產業園項目可以拉近蘭州新區與『一帶一路』沿線穆

斯林國家的距離，密切生產、貿易、文化聯繫，使蘭州新區加快走向世
界，也使世界更多地了解蘭州新區。」馬百齡說，絲綢之路經濟帶沿線
多數國家民眾與我國穆斯林信仰相同、血脈相親、習俗相近，因此，大
力發展清真食品產業，甘肅在地理、人文、技能、特色等方面有得天獨
厚的優勢。
馬百齡仔細考察與了解發現，「一帶

一路」沿線國家清真食品品種相對單一、種類不多，喜愛中國食品成為
一種時尚，且沿線國家都在盡力改善民生，民眾有持續不斷提高生活
水平的需求。同時，隨着我國經濟實力的不斷強大，做大做強清真食
品產業正當時，不僅可以發展經濟，增進與沿線國家民眾的友誼和情
感，而且可以傳播中國優秀的文化，為「一帶一路」建設增光添色。
關注人才教育的全國人大代表、蘭州理工大學研究生院副院長馬建蘋

表示，蘭州新區企業發展、產業佈局先行，就能促進職業教育發展，而
職教園區將反過來為開發建設提供技能人才支撐。
「餐飲是勞動密集型產業，不僅能解決就業，還可以帶動甘肅乃至

西部省區養殖業、種植業、旅遊等綠色產業的發展。」馬百齡告訴記
者，清真食品產業的發展，不僅要把目光放在食品安全，還要通過現
代科技服務手段打通產業鏈，蘭州新區馬來西亞清真產業園項目將打
造研發、生產基地和認證中
心，建成世界性的清真
產業「航母」。

當蘭州市捧得代表大氣治理成果的國際大獎，中國氣候變化事務特別
代表解振華說，蘭州作為一個曾經衛星上看不到的城市，現在環境

質量大大改善，老百姓非常滿意，這個變化太大了。世界銀行高級局長艾
迪．瓦斯奎茲亦表示，蘭州的探索具有標誌意義，世界銀行將關注蘭州，
並擇機到蘭州實地考察，尋求項目合作和資金支持的切入點。
蘭州作為全國唯一的非低碳試點城市應邀參加巴黎氣候大會，與國內外
嘉賓分享大氣污染治理做法和低碳城市建設願景，而「今日變革進步獎」
旨在鼓勵具有變革意義的低碳創新所進行的開拓性探索，鼓勵全球城市和
企業可持續發展。解振華說：蘭州獲得這一獎項，主要在於大氣污染治理
的工作創新和突出成效，進行低碳城市建設的積極實踐，對國內外同類城
市治理大氣污染具有重要借鑒意義。
參加全國兩會的虞海燕在北京感受到了蘭州治污模式帶給全國上下的
「觸動」。「現在說明空氣霧霾還是可以治理的。2012年以來，大氣污染
治理被當作重大民生工程抓，通過減排、壓煤、除塵、控車、綠化、立
法、嚴管、問責等八大措施深度治理，蘭州空氣質量顯著提高，退出全國
十大重污染城市行列。」
新中國成立以來，蘭州因其「戰略要塞」的特殊定位，成為首批重點工
業城市，加之南北兩山夾一河的特殊地形、冬季處於靜風狀態，成為國內
外大氣污染最為嚴重的城市之一，空氣質量排名長期處於全國下游。從抱
怨到無奈地習慣，大氣污染被認定為「難治之症」，治污之初，很多專家

也提出：蘭州治污要麼要耗很長時間，要麼要耗巨資。
「2013年初，當時全國大面積霧霾，蘭州出現了持續的藍天白雲，沒人

相信蘭州不在『重污染名單』裡，都覺得不可思議。」虞海燕笑言，環境
好轉不僅體現於節能減排的數字統計上，當地呼吸疾病發生率也連降三
年。鐵腕治污，蘭州終於如願摘掉「黑帽子」，成為中國重點監測城市中
綜合污染指數下降最快的城市。蘭州治污模式亦成為「範本」，先後有逾
200個城市前往當地學習經驗。
一同參會的政協委員蔡曉紅在蘭州生活了多年，她的印象中，以前一到
冬季，蘭州的天總是灰濛濛的，空氣質量不好是市民心頭的大事，大氣污
染是這座城市繞不開的話題。這樣的感受，生活在蘭州的政協委員崔敬忠
也深有體會，「空氣污染嚴重，冬天市民呼吸道疾病高發。」
「現在蘭州冬天的藍天越來越多，空氣質量逐年變好，這對我們普通市
民來說，是一件大好事。」蔡曉紅說。崔敬忠響應道，收穫藍天的同時，
生活質量也得到了提升。
政府工作報告提出：「治理污染、保護環境，事關人民群眾健康和

可持續發展，必須強力推進，下決心走出一條經濟發展與環境改善的
雙贏之路。」
政協委員郭層城建議，蘭州市在設置新的發展園區時，環保先行、充分
評估、科學規劃，不走先污染後治理的老路。人大代表馬百齡說：「實施
綠色發展，基本的出發點就是要為老百姓創造天藍、水清、地綠的良好生

活環境。我們應該深入系統地挖掘整理蘭州空氣污染
治理經驗，把這些經驗推廣到各地、應用到各個領
域，不斷加快環境治理進程，提高環境治理成效。」
「我們會讓群眾越來越滿意蘭州的天氣，不能今年

評上了『幸福』城市，明天又退出『幸福』城市的行
列。」虞海燕說，蘭州市在做更多謀劃，將走經濟發
展與環境改善的雙贏之路，持續推進大氣污染治理，
讓天空越來越藍，生態環境越來越好。」
統計數據顯示，2015年，蘭州市環境空氣質量達標

天數252天，同比增長5天，比2013年增加59天，
2013年到2014年的冬天，蘭州市呼吸道疾病的病人
就診率下降了27.3%，醫藥費用下降47.4%。

■蘭州新區成為大學生爭相就業、創業的熱
土。

香港文匯報蘭州傳真

■絲綢之路經濟帶沿線國家客商考察蘭州新
區，參觀吉利汽車工業園。
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■冬日裡令人羨慕的「蘭州藍」。
香港文匯報蘭州傳真

■中共中央政治局常委、國務院副總理張
高麗參加甘肅代表團審議，共同為西部地
區環境改善與經濟發展出謀劃策。

香港文匯報通訊員 張鐵梁攝

■中歐貨運班列常態化運營。
香港文匯報記者肖剛攝

■蘭州新區綜合保稅區首單貨物通關。
香港文匯報記者肖剛攝

打打造造 向西開向西開放放「「金碼頭金碼頭」」絲綢絲綢之之路路
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